

el desembarque de tropas, cuando los hombres ocultos que están al Poniente hacen una segunda voladura del camino, quedando así el tren sin poder ya retroceder. Huyen estos hombres, y los que se retiraron hacia las caballerizas de Randle tirotean á la fuerza de desembarque; pero bastan unos tiradores que bajan del tren, para hacerlos retirarse rumbo á la Calzada.—Al galope algún ginete va desde el principio á dar parte á la vanguardia, de la presencia y situación del enemigo.

II. Los tiradores de infantería, con sus disparos y avance, obligan á los ginetes á guarecerse en la fábrica de Moebius, y avanzan á las caballerizas de Randle, mientras se acaba de ejecutar el desembarque de la fuerza de que dependen, quedando el 3er. Cuadro en los carros del tren. Máquina y carros con ese Cuadro, se mueven á retaguardia, á reconocer el desperfecto del camino que les corta la retirada, y vuelven al punto de partida dejando diez y seis hombres recomponiendo la vía.

IV. Llega la vanguardia del bando número 1, y como los tiradores del enemigo están posesionados en las caballerizas, cerca del lugar por donde la calzada desemboca al llano, hace antes de entrar en él, una oculta marcha de flanco á la izquierda, y se dirige á la fábrica Moebius, donde sus ginetes se hallan; y tomando la altura, desde ella dispara sobre los tiradores contrarios que se ocultan y siguen haciendo fuego.

V. La artillería del bando número 2 se posesiona en la esquina S. O. de las caballerizas mencionadas, y de allí procura con sus disparos apagar los fuegos de la altura Moebius, preparando así el asalto contra ella.

VI. El 18 Batallón, adelantándose de los carros el terreno indispensable para el caso, forma dos columnas de compañía, y cuatro minutos después de que su artillería haya estado lanzando sus proyectiles, establece una cadena á su respectivo frente, á media distancia, con las dos primeras secciones; el 3er. Cuadro baja de los carros y forma otra columna un poco á retaguardia. La artillería que ha quedado á la izquierda de la línea no deja de disparar.

VII. Con los tiradores situados en las caballerizas de Randle, que avanzan cubiertos por el caserío hacia la fábrica de Moebius, se nutre el fuego contra ese edificio, en tanto que la primera línea de las Compañías del 18, hacen también fuego hacia él, para lo que adelantan lo necesario á dar el perfecto frente á la posesión, su ala derecha; y refuerzan luego su cadena con las segundas secciones después de un momento de tirar á pié firme.

VIII. Al verificarse esto, la artillería del bando número 1 que venía con el grueso de la fuerza de que depende, desprendiéndose de ella con su sostén al llegar á la Calzada Progreso, aparece por la esquina S. O. de la Fábrica Moebius é inmediatamente hace fuego sobre la fuerza y artillería contrarias. El 18 Batallón pone su tercer elemento de combate en la primera línea y empieza á avanzar.

IX. Al estar las fuerzas en la situación que explica el párrafo anterior, el grueso de la columna del bando número 1, que como la vanguardia de la misma, hizo una marcha de flanco fuera de la vista del enemigo antes de entrar á la llanura, verificando un rodeo más extenso, presenta simultáneamente una cuadra antes de entrar á la llanura, cuatro cabezas de columna: la primera, por la calle que está una cuadra al Oriente de la casa Guzmán; la segunda, por el costado Este de la misma; la tercera, por el costado Oeste, y la cuarta por la calle siguiente. Yendo cada columna formada por una compañía, avanza. Las secciones de vanguardia al llegar al llano antes de dispersarse, hacen fuego en filas cerradas, y luego se extienden sobre su propio terreno: la sección primera á la izquierda, las otras dos á ambos flancos y la última sólo á la derecha; cubriéndose los hombres con la ceja de huizache donde la hubiere, sin dejar de hacer fuego. Así estarán por unos cinco minutos.

X. La artillería alentada por la aparición del resto de sus tropas, avanza á situarse á la esquina N. O. del edificio Moebius, y cubierta con unas casuchas allí existentes, prepara el asalto de la infantería.

XI. Ante esas cuatro compañías dichas, las dos del 18, retrasando la ala derecha sin suspender sus fuegos, retroceden á la altura de sus carros, y sus tiradores derramados por el caserío de la izquierda de su frente, se reconcentran á las caballerizas; otros se guarecen en la casa amarilla.—El Cuadro de Batallón, sube á los carros, y desde ellos hace fuego.

XII. El bando número 1, conserva la altura de la fábrica Moebius, desde la que su vanguardia no ha dejado de hacer fuego, y manda avanzar 40 metros á la carrera su primera línea, y echar pecho á tierra efectuando sus disparos; avanza luego otro tramo del mismo modo, y después de algunos tres minutos de fuego, refuerza la cadena con las segundas secciones y el fuego se hace rápido. La infantería del bando número 2, se oculta tras sus carros y resiste, y los diez y seis hombres que estaban reparando la vía, ante la inminencia del ataque se concentran á paso veloz, desde el primer avance de la cadena enemiga. Los tiradores guarecidos en la casa amarilla y caballerizas y la artillería, prosiguen en sus posesiones.

XIII. Se manda levantar la fuerza del 1er. bando que está pecho á tierra, y tras medio minuto de fuego, avanza un tramo y hace fuego. Luego se da por todas las bandas el toque de ataque, y la línea de combate del propio bando, avanza rápida mientras sus reservas en filas cerradas hacen lo mismo, saliendo de las bocacalles donde habían permanecido.—La infantería y artillería del bando núm. 2, nutre sus fuegos.

XIV. En el mometo que anteriormente se describe, por la parte occidental del llano aparece la caballería del bando número 2, en línea de columnas de escuadrón, que despliegan al galope cargando luego por la izquierda de la línea del bando número 1.—Las reservas de ésta, forman contra caballería; y de su cadena, se guarecen los de la ala izquierda tras las casas que están á medio llano, formando grupos los demás.

XV. En semejantes momentos se suspende la acción, debiendo la caballería hacer alto al rebasar las citadas casas.

XVI. La ambulancia que venía con la caballería del bando número 2, desde la carga de ésta debe hallarse oculta tras los cuarteles en construcción que están al fin occidental del llano, y saldrá con sus literas después de la acción á desempeñar su cometido.

Monterrey, Noviembre de 1898.—Por orden del Sr. Coronel en Jefe de la Zona, el Jefe del E. M., *Ignacio J. Mendoza*.

DOCUMENTO NUMERO III.

Anexo número 12.

EXTRADICIONES.

LAS SOLICITADAS POR EL GOBIERNO DEL ESTADO.

Extradición de Conrado Lozano, acusado del delito de falsificación de firma, pedida con fecha 2 de Mayo de 1896 al Gobierno de Texas, Estados Unidos de América. Se efectuó la extradición.